

Zeitschrift: Sprachspiegel : Zweimonatsschrift
Herausgeber: Schweizerischer Verein für die deutsche Sprache
Band: 36 (1980)
Heft: 1

Vereinsnachrichten: Aus dem Vereinsleben

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 19.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Aus dem Vereinsleben

Jahresbericht 1979

Jahresversammlung

Obwohl der DSSV an der Jahresversammlung 1979 sein fünfundsiebzigerjähriges Bestehen feiern konnte, fanden sich am 20. und 21. April nur wenige Mitglieder im Hotel „Schaffhauser Hof“ in Schaffhausen ein. Diejenigen, die sich die Teilnahme an der Tagung versagten oder versagen mußten, erhielten inzwischen Gelegenheit, in der Doppelnummer 5/6 des „Sprachspiegels“ wenigstens einen Teil der spannenden und beherzigenswerten Ausführungen unseres „Festredners“, Herrn Daniel Webers, nachzulesen.

Zweigvereine

Der Geschäftsführende Ausschuß unternahm gegen Jahresende und seither über den Schreiber noch einmal einen Versuch, den Basler Zweigverein zu neuem Leben zu erwecken. Über Erfolg oder Mißerfolg wird erst übers Jahr zu berichten sein.

Sitzungen

Der Geschäftsführende Ausschuß trat am 20. Oktober und am 8. Dezember zur Erledigung der laufenden Geschäfte zusammen.

Der Hauptvorstand tagte einzig am Vorabend der Jahresversammlung. Im ganzen wurden 40 Beschlüsse gefaßt.

Schriftenreihe

Voraussichtlich wird die Lizentiatsarbeit von Herrn Daniel Weber, „Sprachpflege in der deutschen Schweiz“, als Band 10 unserer Schriftenreihe erscheinen. Das Manuskript macht gegenwärtig bei den Mitgliedern des Schriftenausschusses die Runde.

Sprachenrechteingabe

Als Wiederholung und Ergänzung des Schreibens vom Oktober 1968 richtete der Geschäftsführende Ausschuß eine zweite Eingabe an den „Dienst für die Totalrevision der Bundesverfassung“. Es handelt sich um je eine Ergänzung zu den Artikeln 36 und 51 nach neuer Zählung.

Eidgenössische Konsultativkommission für das Ausländerproblem

Die „Eidgenössische Konsultativkommission für das Ausländerproblem“ lud den DSSV — wie auch den „Bund Schwyzertütsch“ und die „Alliance culturelle romande“ — ein, an ihrer Sitzung vom 20. Dezember 1979 in Bern mit zwei Vertretern teilzunehmen. Leider war der Schreibende krankheitsshalber verhindert, der Einladung zu folgen. Über den Verlauf und die Ergebnisse der Sitzung kann allenfalls in einer späteren Nummer des „Sprachspiegels“ berichtet werden.

Sprachauskunft

Die telefonischen Anfragen sind auf über 2000 geklettert, die schriftlichen haben die Zahl 30 überschritten. Die rund 50 Aufträge haben das bisher zweitbeste Ergebnis gezeigt: 4 800,— Fr.

Schriftenvertrieb

Die Nachfrage nach unsren Schriften ist bescheiden; gut 30 Bestellungen im Gesamtbetrag von gegen 500,— Fr. gingen ein.

Mitglieder

Die Zahl der Mitglieder, die nur dem Gesamtverein angehören, betrug am Jahresende, d. h. am 31. Januar, 313 (Vorjahr 304), die der Zweige 459 (470), die der Freiempfänger 46 (48), die der Bezieher 428 (438). Der Bestand der festen Leser hat um 32 abgenommen und beträgt nun 1237 (Vorjahr 1269). Diese Entwicklung bereitet dem Vorstand Sorge.

Todesfälle

Im vergangenen Jahr haben uns folgende 13 Mitglieder verlassen:

Ernst Affeltranger, Frauenfeld TG (Mitglied seit 1973); *Reg.-Rat Adolf Blaser*, Urtenen BE (1969); *Dr. Szilard Gschweng*, Vrbas, Jugoslawien (?); *Eugen Herter*, Winterthur ZH (?); *Prof. Dr. Ernst Hirt*, Zürich (1942); *Kuno Wolfgang Jansen*, Luzern (1968); *Karl Lehner*, Zermatt VS (?); *Josef Luzzatto*, Horgen ZH (?); *Dr. Karl Naef*, Dottikon AG (1953); *Franz Sichler* (s. Z. Rechnungsprüfer), Zürich (1931); *Dr. Karl Spycher*, Freiburg (vor 1958); *Rosa Weber-Mayer*, Zürich (1964); *Madeleine Wittwer*, Biel BE (1978).

Werbung

Eigentliche Werbeaktionen wurden im vergangenen Jahr nicht unternommen. Durch Einzelwerbung, vor allem über die Sprachauskunft, aber auch aus eigenem Antrieb fanden 67 Sprachfreunde den Weg zum Sprachverein.

Spenden

Die beiden Zuwendungen von je 500 Fr. wurden schon im letzten Jahresbericht (Heft 1, 1979) erwähnt. Wir hegen aber die Hoffnung, daß sich aus Anlaß unseres 75-Jahr-Jubiläums manch einer in unseren Reihen zu solchem Tun anregen läßt!

Ämter

Herr Paul Waldburger, Kilchberg, übernahm als Nachfolger von Herrn Humbel den Sitz des DSSVs im „Ausschuß für die schweizerischen Landes-sprachen“.

Jahresrechnung

Die Einnahmen betrugen 38 097,50 Fr., die Ausgaben 37 551,90 Fr.; somit blieb ein Überschuß von 545,60 Fr. übrig.

Verbindungen zu anderen Vereinen

Nachdem die Herren Otto Nüssler, unser bewährter Mitstreiter und Berater in allen schwierigen Vereinsangelegenheiten, und Franz Planatscher in Schaffhausen die „Gesellschaft für deutsche Sprache“ vertreten hatten, reiste unser Schreiber, Werner Frick, am zweiten Maiwochenende zur Jahresversammlung unseres Nachbarvereins nach Regensburg.